

FORO CIUDADES INCLUYENTES, COMUNIDADES SOLIDARIAS

**Lima, Perú
24 de abril, 2024**



Memorias

Foro Ciudades Incluyentes: Promoviendo la integración territorial y socioeconómica desde la escala barrial y la solidaridad comunitaria en Lima

24 de abril 2024



El Foro “Ciudades Incluyentes” constituyó un espacio de diálogo e incidencia sobre los desafíos y las oportunidades que tiene la ciudad de Lima y el Distrito de San Luis como plataforma para la integración efectiva de refugiados, migrantes y comunidades de acogida a partir de las mejoras del entorno, la construcción social del hábitat y el trabajo en red y contó con la participación de más de **60 personas** entre expertos técnicos en tema de movilidad humana, planificación urbana y otros, funcionarios de gobiernos locales, comunidades de acogida y migrantes, y personal de las agencias implementadoras del proyecto Ciudades Incluyentes, Comunidades Solidarias. El evento se llevó a cabo en el Centro de convenciones del Hotel Los Delfines y contó con agenda

de un día, dando inicio con las palabras de apertura, la presentación del proyecto por parte de ONU-Habitat y un diálogo entre alcaldes que comentaron los aciertos y las lecciones aprendidas de las acciones implementadas. Seguido a esto, el espacio contó con tres paneles de diálogo sobre integración y cohesión social, inclusión productiva e innovación, y ciudades y espacio seguros para todas y todos, y tuvo una ponencia de un experto internacional sobre datos hacia la toma de decisiones para ciudades más sostenibles. La agenda finalizó con una presentación de Sinfonía del Perú como una experiencia exitosa de niños y niñas locales y migrantes que se unen en torno a la música y la inclusión



De esta manera, la agenda inició con los saludos de apertura de Jérôme Poussiégue, Jefe de Cooperación de la Delegación de la Unión Europea en Perú quien resaltó que el proyecto de Ciudades Incluyentes, Comunidades Solidarias fue una apuesta de la Unión Europea en Perú hacia la integración y la solidaridad, y un claro ejemplo de cómo retos complejos se superan trazando objetivos claros y trabajando por ellos de manera interinstitucional.

Seguido a esto, Guilherme Otero, Coordinador de Programa para la Gestión Migratoria de OIM resaltó que la experiencia del proyecto y su implementación en la ciudad de Lima y en los Distritos de Cercado, Surquillo y San Luis ha sido muy valioso para el trabajo de Naciones Unidas bajo en mandato ONE UN, la suma de esfuerzos, coordinación de metodologías y acompañamiento de 3 agencias generó un valor agregado para

la ciudad y las comunidades presentes. Así mismo, Christian Carrillo Representante de ACNUR complementó la intervención mencionando la importancia que tienen los gobiernos locales y las comunidades de acogida para afrontar desafíos como la movilidad humana a partir de la solidaridad y la sostenibilidad de las acciones.

Los saludos iniciales concluyeron con la intervención del señor Ricardo Perez, Alcalde del Distrito de San Luis, quien dio a conocer que el mayor aprendizaje que tuvo del proyecto fue la importancia de la concertación y el diálogo de la comunidad para generar acciones hacia la integración, y como este proyecto contribuyó a que el distrito construyera una historia de transformación en un sector mayormente olvidado. Finalmente, Roi Chiti, Coordinador ONU-Habitat Países Andinos dio apertura a la agenda técnica del evento.



Durante su intervención, El sr. Chiti presentó los logros obtenidos por Ciudades Incluyentes, Comunidades Solidarias en el Perú partiendo de las herramientas de datos e información como el Marcador de Inclusión Urbana que se generaron; la construcción de propuestas a escala ciudad y de cocreación comunitaria que llevaron al Plan de Intervención a Escala Territorial; las acciones que se hicieron para la integración socioeconómica de emprendimientos locales y de migrantes; las intervenciones de mejora de espacios públicos a partir de acciones de urbanismo táctico, muralismo, centros de integración, rutas seguras, entre otros; las acciones relacionadas con activación comunitaria para la construcción de espacios verdes, la cultura, el deporte, la sensibilización en temas de género, capacitaciones a la comunidad y gobiernos locales, foros, etc; la red de centros IntegrHa-bitat y los Campeones Solidarios, actores claves en la implementación del proyecto.

Seguido a esto, el sr. Ricardo Pérez, alcalde de San Luis, y Giancarlo Casassa, exalcalde de Surquillo y Gerente Municipal de Callao, junto con Daniela Chong de ONU-Habitat realizaron una sesión de comentarios y reflexiones sobre los impactos del Proyecto Ciudades Incluyentes, Comunidades Solidarias en sus distritos. El alcalde de San Luis





presentó la experiencia del Barrio Lima-tambo Norte y como a partir de sesiones de concertación comunitaria lograron implementar una mejora a un espacio público que al comienzo generaba desconfianza y que luego se convirtió en un motor de integración sociocultural y el deporte. Igualmente, el Sr. Casassa puntualizó las acciones realizadas en Surquillo durante su mandato y como logró junto con las tres agencias de Naciones Unidas transformar un territorio adverso en soluciones inclusivas y solidarias para locales y migrantes.

El primer panel técnico del evento que fue moderado por Renzo Cornejo, Asociado de Terreno del ACNUR contó con la participación de Ana Monzón, oficial de incidencia Asociación Civil Quinta Ola, Hilario Ávila, representante de la comunidad de Primero de Mayo, Nicolhe Steff Blanco Napa, Representante vecinos Limatambo Norte y Na-

thalia Monserrat, lideresa de la Organización Valientes.

En Acción en Los Olivos, San M. de Porres, Independencia, cuatro líderes y lideresas comunitarias que hicieron parte del proyecto Ciudades Incluyentes, Comunidades Solidarias y quienes movilizaron acciones comunitarias de la iniciativa. Cada una de las intervenciones demostraron el abordaje diferenciador del proyecto, la importancia de la unidad comunitaria para el logro de objetivos comunes y la superación de barreras invisibles para la cohesión social y la integración efectiva a una escala barrial. Por ejemplo, el Sr. Hilario Ávila mencionaba "Si no hubiera sido por Ciudades Incluyentes mi barrio no tendría espacios para la comunidad encontrarse, donde antes no había nada hoy tenemos un parque y una plaza para que los niños jueguen y para que los adultos mayores compartan".





Luego de este espacio, el experto internacional Dennis Mwendwa Mwaniki de ONU-Habitat abrió la sesión de la tarde con su presentación sobre la importancia de los datos y la información para la implementación de la Agenda 2030 y la construcción de ciudades más sostenibles. Este diálogo hizo reflexionar al auditorio sobre cómo los gobiernos locales y las comunidades pueden ser generadoras de información para la toma de decisiones no sólo a nivel local sino regional, y cómo la información permite generar políticas y estrategias públicas y privadas en torno al desarrollo.

Lo anterior abrió el siguiente diálogo de expertos ¿Cómo transformamos nuestros distritos en territorios más innovadores y productivos hacia la integración y el desarrollo? Moderado por Se-min Shim, Project Officer de OIM Perú y donde participaron: Alfredo Bateman, Ex secretario de Desarrollo económico de Bogotá, Eliana Rubiano-Matulevich, Senior Economist Poverty and Equity, del Banco Mundial Perú, Silvana Garrido del Grupo Qroma y Nayelu Addymaytt Sumoza Lopez, emprendedora migrante de Tutto Laser Artesanías. Este panel reflexionó a partir de la experiencia de Bogotá y la importancia económica que trajo la movili-

dad humana a la ciudad, como las distintas entidades de sectores económicos y sociales pueden contribuir en experiencias inclusivas y de desarrollo productivo local y como la diversidad genera procesos creativos y de innovación local. La conclusión principal del panel se relacionó con las experiencias exitosas donde la población refugiada y migrante es generadora de empleo.

Seguido a este panel, se presentó el diálogo “La construcción de ciudades más seguras a partir de la inclusión y la solidaridad” moderado por Adriana Plata de ONU-Habitat, y donde fueron protagonistas: Melissa Lebel Miranda, Dirección de Urbanismo y Desarrollo Urbano, Ministerio de Vivienda, construcción y saneamiento; Gian Piero Mubarak, Municipalidad Distrito de San Luis; Mariana Alegre, Fundadora Ocupa tu Calle y Jorge Barbosa de Aformal- Socio implementador del Proyecto Ciudades Incluyentes. En este panel se compartieron experiencias de éxito para promover espacios públicos seguros y sostenibles, más allá de la coerción policial y de las medidas clásicas de seguridad. Cada uno de los expertos y expertas, compartieron soluciones innovadoras que reflejaron la importancia que tiene promover la inclusión, la multiplicidad de actividades en



UNIÓN EUROPEA



**CIUDADES
INCLUYENTES**
COMUNIDADES SOLIDARIAS

el espacio, la calidad de los mobiliarios, la apropiación comunitaria del lugar y el involucramiento del gobierno local para el mantenimiento y sostenibilidad. Las ciudades serán más seguras en cuanto existan espacios públicos inclusivo y seguros para todas y todos.

Finalmente, el evento cerró la agenda con la presentación de “Sinfonía del Perú”, un caso

de éxito de inclusión a través de la música, donde 23 niños y niñas de diferentes nacionalidades y en situación de discapacidad deleitaron al público con una muestra musical de canciones peruanas y regionales demostrando que el arte es un motor de unión y solidaridad.

